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““两两大大水水缸缸””周周边边违违建建年年内内拆拆完完
南山今年计划拆120万平，部分村庄或将搬迁
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一提起治堵，都说机动车
行动不畅。如今限行和限号在
全国各地的一些城市实施了，
济南是否有这样的打算？王宗
岩认为：限行限号虽然短时间
内会起到立竿见影的效果，但
从长远上看并不是明智选择。

“限行和限号出发点是为了让
小汽车通行更加顺畅，跑得更
快，这样可能会导致更堵。”

王宗岩解释称：限行政策，
目的还是为了让小汽车通行方
便。“汽车通行更加方便的话，
就会有更多的人去购买车辆，
汽车车辆的频率也会增加，城
市交通负荷势必也会更加增
多；车辆总在增加，最终导致城
市无法承载。”

至于限号政策，他以经十

路举例解释：为让汽车通行无
阻，经十路修建之初便很宽，但
随着济南市汽车数量的猛增，
现在经常出现堵车。“修路与单
双号限行是一个效果。不断为

汽车通行提供空间，就会导致
其无限制增加，城市最终将负
荷不下。”

“所有为小汽车出行寻求
方便的想法或者措施都应该要

谨慎。”王宗岩认为，限制牌照
并不能改变市民依赖小汽车出
门的出行方式。城市道路交通
的形态不会改变，只是为了现
有的小汽车出行更方便而制定
交通政策，如此治堵思路的出
发点并不正确。“限行、限购政
策在济南不会推行。”

只有分析堵车是如何形成
的，才能找到整个城市治堵的
方向。“我们现在看到的是机动
车道拥堵，并没有考虑到无车
族的感受。”王宗岩认为，一个
绿色的、优秀的城市应该是大
力发展公共交通、慢行交通，约
束个体化小汽车发展。“如不约
束，大家都愿意使用，将会彻底
冲垮城市公共交通，因此必须
调控。”

因此，王宗岩认为，要想真
正解决交通拥堵，不能紧盯着
小汽车，而应该更多地鼓励公

交出行，发展公共交通。要倾向
于保障公共交通，把重点放到
公共交通和慢行交通上来，不
像现在的样子，把行人、自行车
都挤到马路上来，如果这些问
题解决不了，还会发生机动车
拥堵。“要尽量让人放弃机动
车，在城市中慢行，在城市中能
分享。否则，治堵永远没有尽
头。”

王宗岩表示，济南市是全
国慢行交通试点城市，实行慢
行交通是现代都市绿色、低碳、
环保出行方式的标志。对于开
车出行的市民而言，他们已经
占用了大量的社会公共资源，
本身就是交通拥堵的制造者。
市民不应一味指责停车难、行
车难，而是要反思自己的出行
习惯、出行方式，并逐步转变出
行理念，提倡绿色、低碳、环保
出行。
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一级水源地周边违建
今年全部拆除完

拆违拆临是济南从去年贯
穿至今的重点工作，同样也是南
部山区要啃的“硬骨头”。从2017
年5月11日到6月21日，经历了41
天、三期的拆除攻坚，地处西营
镇辖区内的青龙峪76栋违建别
墅全部拆除完毕，总面积达
55800多平米。不仅是青龙峪，黄
金洞、卧虎山水库周边、锦绣川
水库周边……南部山区在青山、
水源地等生态保护关键部位所
拆除的违建数量接近50万平方
米，占其“双拆”总数的一半。

“南部山区首先要把违章
建筑拆除掉，修复好生态环境
才能保护好。”王道忠表示，南
部山区的违章建筑点多、面广，
这就决定了南部山区的拆违拆

临是一项长期、艰巨、经常性的
任务。“我们去年拆除了100万
平方米的违建。”王道忠说。今
年南部山区的拆违力度将再度
加码。“我们今年计划拆除120
万平方米的违建。”

王道忠说，在今年的拆违
过程里，林、木、草等涵养水源
的重点区域，以及和人民生活
密切相关的一级、二级水源地
等生态保护核心区将是重点区
域。卧虎山水库和锦绣川水库
是济南市的“大水缸”，王道忠
表示，这两个水源地旁的违建，
在今年将会全部拆除。

南山景区
引入实力企业整合运营

在拆除违建的同时，如何
进一步消除水库周边产生污水
和生活垃圾的根源？周边村庄
搬迁改造是一个答案。去年，济
南就曾提出要制定实施水库周
边居民搬迁计划，启动2018

年——— 2020年三年搬迁计划，
分步实施卧虎山、锦绣川两水
库周边居民的搬迁工程。

王道忠说，想要保护水源
地，首先要拆除卧虎山、锦绣川
这两座水库周边的违建，而水
库周边居民的搬迁，也是为了
更好地对水源地进行保护。其
中，锦绣川水库周边村庄的搬
迁涉及7个村。至于会推出哪些
搬迁扶持政策、村庄和居民搬
去哪里等，王道忠表示，这些问
题将会继续研究。

南山的景区在一定程度上
存在数量多、同质化的问题，也
让南部山区的旅游一直不能更
上一层楼，这一问题接下来也将
陆续得到解决。王道忠表示，对
于景区的设置，南部山区将会设
立严格的门槛。同时，对于现有
的景区将会进行整合、整顿。

近日，济南文旅发展集团与
乾港旅游项目开发（天津）有限
公司举行签约仪式，双方将共同
打造跑马岭旅居基地项目，标志

着跑马岭景区向休闲度假区转
型发展有了实质性进展。据王道
忠介绍，南部山区的景区就将通
过这种模式进行升级。南部山区
会在对现有景区进行规范管理
的同时，引入实力强、知名度高、
理念符合南部山区特点的企业
整合景区资源，引入先进的理念
和成熟的模式进行运营，提升南
部山区景区品质。

保护生态同时
让老百姓脱贫致富

目前南部山区有贫困村
135个，贫困户有12039个，贫困
人口有24539人，占济南贫困人
口的15%。因此脱贫对于南部
山区来说，也是一件大事。在保
护南部山区的同时，怎么让村
民们也富起来？这看起来像是
一个矛盾的问题。而现在，这两
项工作找到了一个结合点。

据王道忠介绍，今年南部
山区将坚决落实两项任务———

生态保护和扶贫攻坚。王道忠
认为，如何把脱贫攻坚和生态
保护有机结合，是撬动青山绿
水成为金山银山的关键，“在让
南山天更蓝、水更清、山更绿的
同时，我们还要兼顾民更富，让
老百姓脱贫、致富。”

怎么才能让生态保护和脱
贫攻坚有机地结合起来？王道忠
表示，帮助南部山区脱贫，将不只
是给贫困人口送钱、送物，而是让
贫困人口掌握更多的技能。“我们
将对贫困人口进行培训，把贫困
人口变为有一定技能的保洁员、
护林员、河道维护员等生态保护

‘三大员’。”王道忠说，这样一来，
南部山区的贫困人口就能够通
过从事生态保护相关的工作领
到工资，从中获得实实在在的收
益，真正有了“获得感”。通过这一
过程，南部山区的村民也能够真
正认识到，绿水青山就是金山银
山，其自觉保护生态的意识也就
会变得更强，这也会更有利于南
部山区的生态保护工作。

济南市人大代表、市公安局副局长王宗岩：

治治堵堵最最终终靠靠公公共共和和慢慢行行交交通通

“共抓大保护、不搞大开发”，南部山区正在用实际行动保护着济南的“泉源”和“绿肺”。7日，济南市人大代表、南部山区管委会主任王
道忠接受齐鲁晚报·齐鲁壹点记者采访时表示，今年南部山区将继续推进拆违拆临。在保护青山绿水的同时，也让居民民能够富起来。

7日，济南市人大代表、济南市公安局副局长王宗岩接受齐鲁晚报·齐鲁壹点记者采访，对于当前济南交通拥堵的现状提提出了自己的
看法，王宗岩认为：限号限行并不是长久之计，治堵最终还要靠公共和慢行交通。

“南山大水缸”卧虎山水库周边的建筑群到底该怎么处理，成了大家关注的焦点。(资料片) 本报记者 周青先 摄

济南打造“慢行交通与公共交通并重”的绿色交通出行体系，设置非

机动车专用道。（资料片）
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